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COMISIÓN DE AGRICULTURA, SILVICULTURA Y DESARROLLO RURAL 

PERÍODO LEGISLATIVO 2022-2026 

LEGISLATURA 372ª  

Acta de la sesión especial N° 119 

Lunes 08 de abril de 2024, de 15:08 a 16:56 horas. 

__________________________________________________________________ 

 

SUMARIO:  

1.- Conocer el estado de avance de las obras comprometidas 

para paliar los daños causados por las inundaciones del año 

pasado en la zona centro sur del país, además de dar cuenta de 

las soluciones definitivas que se proyectan. Asistieron el 

Subsecretario de Obras Públicas, don José Herrera, la Directora 

de la Dirección de Obras Hidráulicas del Ministerio de Obras 

Públicas, señora María Loreto Mery, el Director Nacional de 

Vialidad, don Horacio Pfeiffer. 

2.- Se recibió en audiencia al Presidente de la Sociedad Nacional 

Agrícola, don Antonio Walker y a don Juan Pablo Matte Fuentes. 

 

 

I.- PRESIDENCIA 

Presidió la sesión el diputado Harry Jürgensen Rundshagen. 

 

Actuó como Abogado Secretario el señor Carlos Cámara Oyarzo, como abogada 

ayudante la señora María Soledad Moreno López y como secretaria ejecutiva la señora Erica 

Sanhueza Escalona. 

 

 

II.- ASISTENCIA 

Asistieron las diputadas Marta González Olea en reemplazo de Carolina Marzán 

Pinto, Paula Labra Besserer, Gloria Naveillán Arriagada, Emilia Nuyado Ancapichún y 

Consuelo Veloso Ávila, y los diputados Félix Bugueño Sotelo, Juan Antonio Coloma Álamos, 

Felipe Donoso Castro, Harry Jürgensen Rundshagen, Benjamín Moreno Bascur, Jorge 

Rathgeb Schifferli y Patricio Rosas Barrientos. 

Asistieron como invitados para el primer punto de la tabla el Subsecretario de 

Obras Públicas, don José Herrera, la Directora de la Dirección de Obras Hidráulicas del 

Ministerio de Obras Públicas, señora María Loreto Mery, el Director Nacional de Vialidad, don 

Horacio Pfeiffer; y para el segundo el Presidente de la Sociedad Nacional Agrícola, don Antonio 

Walker y a don Juan Pablo Matte Fuentes. 

 

III.- ACTAS 

 Las actas de las sesiones 114ª, 115ª y 116ª, se ponen a disposición de las señoras 

diputadas y señores Diputados. 

IV.- CUENTA 

Se han recibido los siguientes documentos:  

1.- Oficio de S. E. el Presidente de la República mediante el cual retira y hace presente la 

urgencia "suma", para el despacho del proyecto que "Establece un Sistema de Incentivos para 

la Gestión Sostenible de Suelos Agropecuarios (SIGESS)". BOLETÍN N° 16391-01. (189-372). 

2.- Un correo enviado por la señora María Alicia Muñoz, Subdirectora de la Subdirección de 

Avaluaciones del Servicio de Impuestos Internos, por medio del cual remite una presentación 
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con el detalle de las respuestas realizadas en Sesión anterior de la Comisión de Agricultura 

en relación al Reavalúo Agrícola 2024, el día lunes 1ro de Abril.  

3.- Un correo del Gabinete de la Ministra de Obras Públicas, por medio del cual informa que 

lamentablemente la Ministra no podrá asistir dado que se encontrará con cometido funcional 

en el extranjero. Sin perjuicio de ello en representación de la Ministra asistirá el Subsecretario, 

don José Herrera.  

4.- Un correo de la señora Roxana García, representante evangélica, por medio del cual 

manifiesta y se suma al total rechazo al proyecto de ley de caza de perros.  

5.- Copia de una carta del Sindicato Nacional Prodesal Pdti., enviadas a las alcaldesas y 

alcaldes de las municipalidades de Chile, por medio del cual informa sobre demandas 

laborales equipos técnicos.  

6.- Comunicación del Jefe de la Bancada del Partido Por la Democracia, en que informa que 

la diputada Marta González reemplazará a la diputada Carolina Marzán en la sesión de hoy 

martes 8 de abril de 2024. 

 

V.- VARIOS 

 No hay. 

 

  

VI.- ORDEN DEL DÍA 

1.- Conocer el estado de avance de las obras comprometidas para paliar los daños causados 

por las inundaciones del año pasado en la zona centro sur del país, además de dar cuenta de 

las soluciones definitivas que se proyectan. Asistieron el Subsecretario de Obras Públicas, don 

José Herrera, la Directora de la Dirección de Obras Hidráulicas del Ministerio de Obras Públicas, 

señora María Loreto Mery, el Director Nacional de Vialidad, don Horacio Pfeiffer. Utilizaron una 

presentación que dejaron a disposición de la Comisión. 

 

 El Subsecretario de Obras Públicas, señor José Herrera, informó sobre el 

estado de avance de las obras para abordar los problemas de infraestructura pública causados 

por las inundaciones del año pasado. Comentó que hubo un aumento significativo en la 

frecuencia y gravedad de los efectos del cambio climático en comparación con años anteriores, 

lo que ha requerido una mayor capacidad de reacción del Ministerio de Obras Públicas. 

 

 Explicó que el MOP enfrenta este tipo de emergencias en varias fases, desde la 

atención de la emergencia hasta la recuperación definitiva, incluyendo la atención temprana y 

la recuperación de la infraestructura afectada. 

 

 En cuanto a la región de O'Higgins, explicó que se centraron en garantizar la 

conectividad y la seguridad hídrica en zonas rurales. En el Maule, la región más afectada, se 

estableció una mesa especial de infraestructura y se trabajó en la recuperación de la 

conectividad vial y la seguridad hídrica. En la región de Ñuble, se gestionaron equipos 

regionales y se ampliaron obras de conectividad rural. 

 

 Detalló el avance en obras como enrocados fluviales, encauzamientos, servicios 

sanitarios rurales, obras portuarias, puentes y caminos. También se mencionó la inversión 

presupuestaria y el avance ejecutado hasta marzo del año 2024. 

 

 Finalmente, el subsecretario dio paso a la directora de Obras Hidráulicas Nacional 

para profundizar en las obras hidráulicas y al director de Vialidad para abordar los temas 

relacionados con las carreteras. 
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 La Directora de Obras Hidráulicas, señora Loreto Mery, compartió información 

detallada sobre las afectaciones y el estado de avance de las obras relacionadas con las 

inundaciones del año 2023. 

 

 Mencionó que hubo un total de 460 afectaciones, con mayor enfoque en la 

reposición de infraestructura como encauzamientos y enrocados, que representa una inversión 

de aproximadamente 77.000 millones de pesos. Destacó que el 31% de estas obras ya está 

terminado y que la ejecución ha llegado al 68%. 

 

 En cuanto a los servicios sanitarios rurales, todos están operativos, aunque 

quedan 22 contratos pendientes que representan una inversión de 5.200 millones de pesos. 

 

 En el ámbito de aguas lluvias, se trabajó en la recuperación de colectores 

importantes como el Canal Santa Marta y el colector La Ingrata, con un costo total de 315 

millones de pesos. También mencionó la reposición del colector Reñaca Norte en Viña del 

Mar, que tuvo un costo adicional de 11.000 millones de pesos. 

 

 En intervenciones relacionadas con riego y obras fiscales, se invirtieron 11.000 

millones de pesos en distintas regiones como Valparaíso, Maule y Ñuble, para proyectos como 

diseños de estaciones pluviométricas, reparaciones de infraestructura y obras de emergencia 

en canales. 

 

 El Director de Vialidad, señor Horacio Pfeiffer, se refirió a la cantidad de 

caminos afectados, la clasificación de los daños por grados de complejidad y el despliegue de 

equipos y personal para abordar las emergencias. También mencionó la resolución de casi 

1800 kilómetros de caminos en el año 2023 y los 1098 kilómetros de caminos más graves que 

quedaron pendientes para el 2024. 

 

 Además, detalló la distribución de contratos por región para la recuperación de los 

caminos afectados, la inversión de 153.000 millones de pesos en estos contratos y los avances 

alcanzados hasta el momento, destacando el trabajo en cada región afectada. También 

mencionó la necesidad de revisar y perfeccionar las normas de diseño para puentes en base 

a nuevas condiciones climáticas detectadas. 

 

 El diputado Bugueño expresó su preocupación por la falta de atención a ciertos 

sectores afectados por las crecidas de los ríos y las lluvias, especialmente mencionando el 

caso del sector de Ucuquer, que afecta a más de 500 personas debido a la inundación del 

badén y el puente en ese lugar. Expresó su molestia por la falta de empatía de la Seremia de 

Obras Públicas y la necesidad de una mejor gestión y respuesta para los vecinos afectados. 

 

 Continuó mencionando otro tema relevante para su región, que no está 

relacionado directamente con las lluvias pero que es de alta importancia. Se refirió al cruce de 

Las Damas en La Estrella, destacando la peligrosidad del lugar y la necesidad de apoyo por 

parte de la Seremía y otras autoridades para resolver esta situación. Expresó que es un tema 

que preocupa a la comunidad y que requiere celeridad para evitar accidentes y dar respuesta 

a las necesidades de los vecinos. 

 

 El diputado Moreno planteó varias preguntas y preocupaciones relacionadas con 

la gestión de emergencias y reconstrucción en la región. Comenzó preguntando sobre las 

medidas que se están tomando para gestionar las caídas de las globales, un tema que afecta 
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directamente a la eficiencia de los proyectos. Luego, se dirigió a la directora de la DOH para 

obtener más detalles sobre el avance de los proyectos y cuántos encauzamientos se planean 

realizar, expresando su preocupación por la efectividad de estas medidas, especialmente en 

áreas como Rauco y el río Mataquito. 

 

 También planteó la necesidad de involucrar al sector privado en los 

encauzamientos de los ríos, considerando la capacidad limitada de la DOH para abordar todas 

las necesidades de la región. Además, solicitó una evaluación interna de la respuesta del 

Ministerio, señalando la cantidad de solicitudes y quejas que han recibido en el transcurso de 

varios meses. 

 

 La diputada Labra agradeció la presentación detallada y expresó su 

preocupación por la falta de acción urgente en la región del Maule, especialmente en temas 

agrícolas. Presentó dos cartas dirigidas al ministro subrogante y a la directora de la Dirección 

de Obras Hidráulicas, enviadas previamente a la ministra, sobre el riesgo inminente de colapso 

del canal Melado. Esta asociación de canales representa a 4.000 pequeños agricultores y 

solicita la evaluación y ejecución de un proyecto para construir espigones de encauzamiento 

y evaluar el enrocado de protección. Pidió que se dé urgencia a esta solicitud debido al riesgo 

que representa para la agricultura y los agricultores de la zona. 

 

 El diputado Donoso expresó la necesidad de obtener más detalles sobre los 

enrocados fluviales, especialmente aquellos realizados por Vialidad, ya que son relevantes 

para la protección de las obras viales y la seguridad de las personas. Señaló que la información 

proporcionada por la Dirección de Obras Hidráulicas (DOH) no es suficiente en este aspecto, 

y los municipios requieren esta información para evitar que los ríos causen daños a las 

poblaciones. También destacó la importancia de las obras de encauzamiento y la diferencia 

entre un simple movimiento de tierra y una obra que realmente prevenga desastres. 

 

 En cuanto a los puentes, mencionó que hay algunos ya terminados y otros en 

proceso, pero pidió claridad sobre los plazos de finalización, especialmente considerando la 

llegada del invierno y la necesidad de tener las obras completadas para entonces. También 

mencionó la importancia de mejorar los servicios sanitarios rurales, particularmente en lo que 

respecta al abastecimiento de agua potable, señalando que el suministro a través de camiones 

cisterna no es una solución sostenible a largo plazo. 

 

 Los representantes del Ejecutivo expresaron que están trabajando para permitir la 

participación de privados, incluyendo agricultores, en la realización de defensas y limpieza en 

ríos. Reconocieron la importancia de esta colaboración y se comprometió a revisar el tema 

para determinar su viabilidad normativa. 

 

 Respecto de la definición de emergencia precisaron que está en la ley 21.364 del 

Senapred, artículo 2. Sin embargo, y ya que se preguntó por la cantidad de emergencias de 

cada tipo había, ya que podía haber situaciones pequeñas que cumplían con la definición legal 

y otras más grandes que no, se indicó que tenían esa información disponible pero no la habían 

incluido en la presentación para no abrumar, pero estaban dispuestos a proporcionarla 

rápidamente si así se requería, ya sea directamente al diputado o a través de la comisión. 

También mencionaron que tenían una clasificación interna de emergencias, pero esta se 

aplicaba específicamente a la infraestructura pública bajo la potestad del ministerio. 
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 Explicaron que, debido a la magnitud de la emergencia, se prioriza la protección 

de las personas y la infraestructura en las obras que se atienden. También se refirieron a la 

necesidad de realizar estudios, topografías y levantamientos antes de iniciar nuevos 

enrocados para garantizar su eficacia. 

 

 En cuanto al trabajo temprano para enfrentar emergencias, se mencionaron 

intervenciones de encauzamiento tempranas y la planificación de contratos globales para 

realizar acciones preventivas ante posibles eventos climáticos adversos. 

 

 En cuanto a los aspectos relacionados con la Dirección de Vialidad y los contratos 

globales, en primer lugar, se mencionó un plan especial de zonas de seguridad vial enfocado 

en escuelas, postas y cruces peligrosos, con estudios de ingeniería en curso y un compromiso 

de abordar cualquier cruce que se perciba como omitido en los estudios. 

 

 En cuanto a los contratos globales, se informó sobre reuniones con la cámara 

chilena para evaluar medidas que mitiguen el impacto financiero en las empresas, incluyendo 

un cambio reglamentario y una posible versión mejorada de los contratos globales. Se destacó 

la importancia de cumplir con los estándares predefinidos en estos contratos. 

 

 Además, se proporcionó información sobre el avance y la ruta de los trabajos en 

contratos específicos relacionados con caminos y enrocados, con contratos que ya tienen un 

avance significativo y se están desarrollando en temporadas previas al invierno para asegurar 

su operatividad completa. 

 

2.- Se recibió en audiencia al Presidente de la Sociedad Nacional Agrícola, don Antonio 

Walker y a don Juan Pablo Matte Fuentes. Dejaron una presentación a disposición de la 

Comisión. 

 

 El señor Antonio Walker, presidente de la Sociedad Nacional de Agricultura, 

abordó varios temas en su intervención. Comenzó mencionando la entrega de un trabajo que 

aborda los problemas de los "lomos de toros" que afectan la agricultura chilena, señalando 

que estos problemas fueron identificados desde la base, es decir, desde los agricultores. 

 

 Luego, se refirió a la crisis de rentabilidad de los granos en la agricultura chilena, 

destacando tres grandes dolores: la crisis del vino, la sequía en la región de Coquimbo y la 

crisis de rentabilidad de los granos. Explicó cómo ha disminuido la superficie sembrada de 

diversos cultivos como el trigo, la avena, las papas y el maíz, y cómo esto afecta a miles de 

agricultores. 

 

 También mencionó la importancia de la agricultura de contrato para mejorar la 

rentabilidad de los agricultores y cómo el país necesita medidas creativas y serias para 

enfrentar esta crisis que afecta a una parte significativa de la agricultura chilena. 

 

 Además, dio cuenta de diversas medidas y acciones que se están llevando a cabo, 

como solicitar créditos cerealeros, cooperación del Estado a través de programas como el 

CIGES, asistencia técnica en fertilización, fomento de la agricultura de contrato, mejorar la 

información oportuna para los agricultores y otras acciones para mejorar la rentabilidad y 

enfrentar los desafíos actuales en la agricultura de granos en Chile. 
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 El diputado Jorge Rathgeb se refirió a las dificultades que enfrenta la producción 

de trigo en Chile debido a las diferencias climáticas que afectan las características del trigo 

nacional en comparación con el extranjero, lo que genera problemas para los molinos al no 

necesitar el trigo chileno. También destacó la situación del maíz y su impacto en el aumento 

de precios de otros productos como los huevos, señalando la necesidad de investigar este 

fenómeno. 

 

 Además, habló sobre la falta de adaptabilidad de los agricultores chilenos debido 

a las condiciones de producción en terrenos no regables, lo que limita sus decisiones y 

opciones. Finalmente, mencionó el tema del reavalúo de precios de las agrícolas y la 

preocupación por el aumento de contribuciones e impuestos para los agricultores, proponiendo 

prorrogar la vigencia de este tema para no perjudicarlos aún más. 

 

 El diputado Jürgensen preguntó si la proyección internacional de sobrestock, 

especialmente afectada por la peste porcina y la producción de cerdo en China, está 

mejorando para contrarrestar futuros problemas en el stock mundial. 

 

 La diputada Naveillán expresó su deseo de tener más tiempo para que el 

presidente y el secretario ejecutivo de la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA) puedan 

responder a las preguntas y ayudar a solucionar problemas. Debido a la falta de tiempo en la 

comisión, solicitó al presidente que se invite a los representantes de la SNA para el próximo 

lunes. 

 

 El diputado Moreno elogió la iniciativa de los liceos agrícolas mencionando que 

es una iniciativa extraordinaria y preguntó sobre la proyección futura de estos liceos, e hizo 

referencia a una discusión previa sobre el sembrado de nubes con yoduro de plata por parte 

de juntas de vigilancia en la región de Coquimbo, y preguntó cuál era la opinión sobre esta 

práctica. 

 

 La diputada Nuyado sugirió que a la futura sesión que se celebre con la SNA 

también se invite a pequeños y medianos agricultores. 

 

 La Comisión acordó volver a invitar a la SNA para la sesión del lunes 15 de abril e 

incorporar en dicha invitación a representantes de pequeños y medianos agricultores. 

Acordado. 

  

 

VII.- ACUERDOS 

 

1.- Volver a invitar a la SNA para la sesión del lunes 15 de abril e incorporar en dicha invitación 

a representantes de pequeños y medianos agricultores. 

 

 

                                                        ********** 

El debate habido en esta sesión queda registrado en un archivo de audio digital, 

conforme a lo dispuesto en el artículo 256 del Reglamento.  
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Las diversas intervenciones constan en el registro audiovisual de esta sesión, que 

contiene el debate en su integridad.1 

 

Por haberse cumplido el objeto de la presente sesión, se levantó a las 16.56 horas. 

 

 

 

 

  

CARLOS FERNANDO CÁMARA OYARZO 
Abogado Secretario de la Comisión 

 

 
1 Disponible en: http://www.democraciaenvivo.cl/  

http://www.democraciaenvivo.cl/
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